

**Descripción**  
 En la capital . . . 450 ptas. trimestre.  
 Fuera de la capital . . . 5 » »  
 Extranjero . . . 15 » semestre.  
 Idem un año . . . 30 »  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redacción y Admon. plaza de S. Francisco, 6.

# LA LUCHA

**Anuncios**  
 En la 1.ª página, 1 pta. línea.— en la 2.ª 75 céntos.— En la 3.ª, 50 céntos.— En la 4.ª, 25 céntos. y a los suscriptores 12.— El importe del timbre a cargo del anunciante.— Comunicados y remitidos desde 1 á 5 ptas. línea, á juicio de la Administración.— Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, VIERNES 13 DE JUNIO DE 1902

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTOS.

N.º 7.681

## Mosén Jacinto Verdaguer

Mosén Cinto, como le llamaban todos sus admiradores y Cataluña entera, murió el último martes en la quinta del término de Sarriá de Barcelona, después de una agonia de muchos meses.

El virtuosísimo sacerdote, el gran poeta español, el popular cantor de Monserrat y del Canigó, el que era gloria de Cataluña, el humilde entre los modestos y el inspirado de las musas, ha pasado á la vida eterna en donde libre de la envidia y de las flaquezas de esta menguada humanidad, gozará de la bienaventuranza que en el mundo no conoció quien tantas virtudes atesoraba.

Nació el vate esclarecido en Fòlgarolas (Vich) el 17 de abril de 1845. Hijo de padres modestos, siguió en Vich la carrera eclesiástica, distinguiéndose desde sus primeros años por sus aficiones literarias. En 1861 obtuvo un premio extraordinario por su poesía á la muerte del canciller *en cap* Rafael de Casanova y un accésit por la poesía *Los minyons de'n Veciana* y en 1866, en el mismo certámen, obtuvo tres accésits. Después de siete años de silencio, durante los cuales se ordenó de presbítero en 1870, reapareció en el palenque de la poesía en 1873 siendo en 1877 cuando publicó y fué premiado su célebre poema *L'Atlántida*, de la que se han hecho ediciones en castellano, francés, inglés, italiano, provenzal, alemán, etc. En 1883 obtuvo premio por su oda á Barcelona, de la que hizo aquel Ayuntamiento una numerosa tirada, lo propio que ocurrió en Manila, donde fué traducida al castellano.

Verdaguer deja además publicadas y todas ensalzadas por la crítica y la opinión y el sentimiento artístico que innato tiene dentro de su sér el pueblo español, las siguientes obras:

*Canigó*, leyenda pirenaica del tiempo de la reconquista, traducida al italiano por la poetisa de aquel país María Cicer, en colaboración con dos Luis Bussi.

*Ídilis y cants místichs*, también vertida al castellano.

*Cansons de Montserrat y Llegenda de Montserrat*, ambas publicadas en Vich, en 1880.

*Caritat*, á favor de las víctimas de los terremotos de Andalucía. (Barcelona 1885).

*Patria* (1888).

*Cántichs religiosos per el poble* (1887).

*Lo somni de Sant Joan* (1887), traducida al castellano y al francés.

*Jesus Infant* (1890-93-95).

*Excursions y viatjes*.

*Nerto*, traducción del poema provenzal, de Federico Mistral.

*Dietari d'un pelegrí á Terra Santa* (1888).

*Roser de tot l'any* (1894).

*Sant Francesch*, poema (1895).

*Flors del Calvari* (1896).

*Santa Eularia*, poema.

*Flors de Maria*, recopilación de poesías sueltas.

Las siguientes noticias nos las suministra la prensa de Barcelona y creemos las leerán con gusto nuestros lectores.

### Su testamento

Hace días que en Barcelona y fuera de ella se habla con insistencia de ciertos hechos relacionados, más que con la gravísima dolencia que al poeta insigne aqueja, de su testamento, de su libertad de acción, de su voluntad cohibida, de influencias determinadas, de cosas, en suma, muy amoldables á la fantasía; y como esos rumores se propalaban sin descanso y nadie se cuidaba de desmentirlos, la novela de la «Prisión de mosén Cinto» fué extendiéndose, trascendiendo al público y constituyendo un tejido de falsedades que bien podía traer consecuencias para todos desagradables, pues sabido es, por desgracia, de cuantas cosas es capaz el pueblo cuando hieren su fantasía sucesos que se envuelven en el misterio.

Nada hemos dicho de este asunto hasta ayer (lunes) que por primera vez y tomándola de un periódico de Madrid, nos ocupamos en algo directamente relacionado con la novela circulada, pero exenta de toda gravedad.

Pero como un hecho ocurrido esta madrugada (la del martes) pudiera venir á dar caracteres de gravedad y de verosimilitud á lo que los noveladores han dicho estos días, creemos de nuestro deber referir lo acontecido.

### Una carta de mosén Cinto

Según nuestros informes, anoche (el lunes), cuando se disponía á sentarse á la mesa el alcalde señor Amat, le entregaron una carta que, según manifestó el portador, era del padre Jacinto Verdaguer y que tenía carácter urgente.

Abrióla con más interés aún que curiosidad el señor Amat, y leyó las breves líneas que contenía.

En este escrito, mosén Cinto suplicaba al alcalde de Barcelona que lo antes que le fuera posible acudiera á la quinta Juana con su amigo el señor Moles y con un notario, á fin de que él pudiera expresar su última voluntad.

La letra de la carta y la ortografía revelaban que no era gran pendolista ni hombre de superior cultura quien la escribiera. Al pié constaba la firma de Jacinto Verdaguer.

### La expedición

Poco después de las once de la noche salían de Barcelona en dos carruajes los señores alcalde, su hermano, el notario don Manuel Borrás de Palau, el médico don Salvador Mas de Xaxars, el señor Moles y el señor Lorenzo Coria.

Como la noche era horrible, pues el agua caía sin cesar y la oscuridad era intensísima, cuatro paisanos á caballo daban escolta á los carruajes.

Tanto el señor Amat como el señor Moles fueron de opinión de que debían llevar á un médico para que certificara del estado del enfermo antes de que testara, en el caso de que no hubiera en la quinta ninguno que pudiese llenar este requisito indispen-

sable á la mayor validez y fuerza del documento que se librara.

### En la quinta Juana

A última hora de la noche llegaba la comitiva á la puerta de la quinta del señor Miralles. Hallábanse en ella el señor Mumburú, hijo político del ex-alcalde de Sarriá, y el doctor Torrens, los cuales recibieron á los expedicionarios con exquisita cortesía.

El señor Amat manifestó el objeto de su visita, rogando á los señores que cuidaban y asistían en aquel momento á mosén Cinto le permitieran ver al célebre vate y hacerle dos preguntas, procediendo después á lo más conveniente en vista de sus respuestas.

Los señores Mumburú y Torrens accedieron á ello desde luego, y acto seguido pasaron todos á la habitación ocupada por mosén Cinto.

### Verdaguer y Amat

El insigne vate estaba despierto y al ver entrar á los visitantes se reflejó en su pálido semblante viva satisfacción.

El señor Amat le dijo con cariñoso acento:

—No se sorprenda usted de esta intempestiva visita. Sólo tiene dos objetos: informarme del estado de su salud, tan preciosa para todos nosotros, y preguntarle si me ha escrito usted una carta.

—Sí, la he escrito—contestó mosén Cinto—y le agradezco su venida.

—¿Es de usted la letra?

—La de la firma, sí; la carta, la he dictado á mi criado.

—¿Y quiere usted, como en ella dice, otorgar testamento?

—Sí, señor; lo deseo.

—Entonces, puede usted hacerlo cuando guste y si es de su agrado, el notario señor Borrás de Palau, está aquí presente.

Mostróse conforme, satisfecho y agradecido el insigne vate, y después de certificar los doctores Mas de Xaxars y Torrens de que el enfermo se hallaba en el pleno uso de sus facultades, designó para testigos á los señores don Juan Amat y don Martín Lorenzo Coria.

Quedaron en la habitación del ilustre enfermo el notario, el alcalde señor Amat y el señor Coria, delante de los cuales el poeta otorgó, con gran serenidad de su juicio, su testamento, bien modesto, por cuanto el cantor de la Virgen de Montserrat ha fallecido sin poseer otra cosa que su cuerpo, el cual, por orden de Verdaguer, será enterrado en Barcelona.

Terminada la triste misión de dichas señores, éstos regresaron á Barcelona muy contristados por el estado del amigo y el poeta.

## DON LUIS MARIA DE LLAUDER

Triste y de fatal recuerdo deberá ser el último martes para cuantos admiraban al poeta mosén Cinto, que eran y son todos los españoles y para cuantos, aparte de la comunidad de ideas, sin ser tradicionalistas admirábamos el talento y la consecuencia de don Luis Maria de Llauder que también falleció en Barcelona á las nueve de la mañana del último martes.

Haciéndonos propias las frases de un colega de la capital del Principado, diremos, que el finado era un político de convicciones profundas, de carácter enérgico, de trato caballeroso y amabilísimo, de inteligencia clara y de cultura poco común, dedicó todas estas dotes, con que Dios le había favorecido, á la defensa de la causa que allá en el fondo de su conciencia estimó como mas beneficiosa para su patria.

Firme en su fe inquebrantable, desde muy joven consagró su esfuerzo todo á la propaganda y al triunfo de su idea, y así se le ve luchar desinteresadamente por la causa tradicionalista en *El Amigo del Pueblo*, y mas tarde en *La Convicción*, y fundar luego el *Correo Catalán* y ser mas adelante uno de los mas activos fundadores de el *Correo Español*, que desde Madrid infundiera alientos, como sigue haciéndolo, á los que como él comulgaban y creían.

Y mientras á esta labor incesante de la pluma dedicaba la vida, publicando escritos en que acreditaba cada dia su vasta ilustración y sus condiciones de polemista infatigable, fundaba para la instrucción y recreo del pueblo la notable revista *La Hormiga de Oro*, y acudia constantemente á los centros y sociedades donde se tremolaba el pabellón católico y la bandera tradicionalista para animar á todos con el ejemplo y con la palabra.

Fué uno de los diputados en las Cortes Constituyentes, representó al país otras dos veces en la Cámara popular, y una en el Senado por esta provincia; ocupó la presidencia de diversas asociaciones religiosas, políticas y de instrucción, y cuando ya rendido á los achaques y el desgaste físico natural de una vida activísima y herido por cruel y mortal dolencia tuvo que retirarse, los fieles amigos y correligionarios que le rodearon siempre, vieron levantarse á todas horas sobre su cuerpo agobiados su espíritu siempre joven y entusiasta.

Hijo de Madrid, en Cataluña vivió desde sus primeros años; aquí fué el depositario de la confianza de su jefe, aquí disfrutó la satisfacción que en la conciencia produce una vida todo de amor á su religión y á su patria, y ha muerto á los 65 años de edad, rodeado de leales amigos y de fieles servidores, ratificando hasta el último suspiro la fé que llevó en el alma y que Dios habrá recompensado con el premio que da á los perseverantes, á los convencidos y á los honrados.

## El mayor catástrofe geológico

La espantosa hecatombe de la Martinica ha causado en todo el mundo una impresión de horror. Se ha dicho y se ha publicado en letras de molde que era la mayor entre todas las catástrofes ocurridas; pero hé ahí que, según el célebre astrónomo Camilo Flammarion afirma en «La Revista» (antigua «Revista de Revistas»), la explosión del volcán de la Martinica ha sido menos violenta y no ha abarcado tanta extensión como la del de Krakaton, de la cual fué teatro el estrecho de la Sonda, entre las islas de Jova y de Sumatra en 25 de agosto de 1883.

«Allí—dice Flammarion—fué la tapadera del volcán la que saltó bajo la presión formidable del vapor encerrado dentro del cráter.

La explosión que lanzó por los aires la cúspide de la montaña de Krakatos, fué de una violencia tal, que conmovió todo el globo, sintiéndola hasta los antípodas; la conmoción atmosférica producida por la fuerza radical ascendente hizo oscilar los barómetros del mundo entero, incluso los del Observatorio de París, dando tres veces la vuelta al orbe. El volcán arrojó 18 millones de metros cúbicos de lava y 36 trillones de cenizas volcánicas, una gran cantidad de las cuales han alcanzado una altura de 20.000

metros cúbicos de altura, y superiores á las que durante dos años han producido las magníficas y extrañas iluminaciones crepusculares que muchos de los lectores recordarán seguramente.

La erupción del volcán de Krakatos ha sido, pues, el mayor cataclismo geológico entre los ocurridos durante los tiempos históricos.

Para los que lo pongan en duda bueno será recordarles que la obscuridad total y la lluvia de ceniza duraron dieciocho horas; que al brillar el sol nuevamente no se encontró ni el lugar que ocupaban los pueblos de Lelog-Betong, Batam, Anger y Thierugin; que un golpe de mar arrojó sobre la orilla olas hirvientes de 35 metros de altura, las cuales, al retirarse, arrastraron las casas con sus habitantes; que el número de las personas desparecidas se elevó á 40.000; que cuando después de la catástrofe los buques intentaron sondar las nuevas orillas del Océano, encontraron por doquiera grupos de cadáveres enlazados, y que dentro del vientre de varios peces de gran tamaño se encontraron, durante mucho tiempo, cabezas humanas que todavía conservaban el cabello, huesos y manos con las uñas.

Flammarion termina su estudio sobre los fenómenos volcánicos con la siguiente afirmación: «Esta catástrofe (la de la Martinica) demuestra que, á pesar de la antigüedad del mundo, la superficie de éstos no se halla en calma todavía. París, no obstante, es de los puntos mas fijos. No se puede decir otro tanto del Sudoeste y del Sudeste de Francia».

## LO QUE SE GASTÓ EN 1901 POR ESPECTÁCULOS

De *El Economista*:

«Según datos oficiales sobre recaudación del impuesto correspondiente á espectáculos, la recaudación íntegra de los empresarios, esto es, lo pagado en España por espectáculos públicos en 1901, ha alcanzado la respetable suma de 15'50 MILLONES de pesetas, sin comprender las tres provincias Vascongadas y la de Navarra.

Comprendiendo estas cuatro provincias, y admitiendo la posibilidad de que algo se defraudara á la Hacienda, no obstante la seria y activa inspección establecida para la renta del timbre, bien se puede afirmar, sin temor á error, que los españoles nos gastamos el año pasado en diversiones de 17 á 18 millones de pesetas, por lo menos.

Las diez provincias que mas han gastado por este concepto, son:

	Pesetas
Madrid.	3.622,000
Barcelona.	3.124,000
Sevilla.	830,000
Valencia.	785,000
Zaragoza.	680,000
Murcia.	520,000
Cádiz.	452,000
Málaga.	450,000
Santander.	414,000
Valladolid.	362,000

## DOCTORES CHINOS

Aquí publicamos algunos párrafos de un artículo dedicado á los estudios raros de los doctores chinos:

Si Laplace hubiera cometido la indiscreción de nacer á orillas del Hoang-Ho, hubiera llegado á obtener el título de doctor de primer grado y durante toda la vida habría estado aprendiendo á leer, pues esto es en definitiva lo que hacen los jóvenes y viejos estudiantes: aprenden á leer ¡lo que no es cosa insignificante.

Hay que recordar que el chino es una lengua ideográfica, que se escribe, por consiguiente, por medio de signos figurativos y que estos caracteres son en número de 50.000 aproximadamente, cifra calculada apenas suficiente para indicar las diversas expresiones del pensamiento humano. Sepase que los objetos materiales están representados por dibujos que recuerdan sus formas ó lo que tienen de verdaderamente esencial, y que las nociones abstractas, los sentimientos, las pasiones y las operaciones del espíritu están representados por símbolos ó combinaciones de símbolos. De manera que puede decirse como Abel Remusat: «en ninguna otra nación está la escritura tan próxima al espíritu».

Un letrado aprende de memoria el mayor número posible de caracteres. Cuando conoce 6.000, es bachiller; cuando sabe 15.000 es doctor. ¡Pero 15.000 caracteres son muy poca cosa comparados con 50.000! Por esto el infortunado doctor tiene que esforzar su memoria tratando de aumentar siempre su caudal de caracteres, y muere contento cuando llega á saber 20.000 de memoria. ¡Pero 20.000 comparados con 50.000 son muy poca cosa! Pues no le queda mas remedio que hojear su diccionario y toda su existencia, desde el momento en que quiera «pensar», la pasará hojear el diccionario.

# Elíxir Calloí

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito farmacia CALLOÍ Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José María Perez y D. E. Vives.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (ligereza de digerir) raquilismo crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el "Elíxir Calloí".

Singular país, en el que la vida entera no basta para aprender el alfabeto!

## Crónica teatral

¿Será cierta...?—¿Confirmación?—Consecuencia lógica.—Lo eterno entre nosotros.—En el Español.—Tacto y suerte.—Los teatros de verano.

Al propio tiempo que han circulado entre la gente de negocios y de teatros rumores de tanto alarmantes respecto á la empresa del Teatro Lírico, ésta cierra el coileo repentinamente, enterándose de tal determinación el público el día de la clausura, ó mejor dicho, uno despues, puesto que la noticia apareció en la prensa el mismo en que dejaron de dar funciones.

De lo ocurrido dedúcese que no carecían de fundamento los rumores que á más de cuatro confiados industriales y á otros tantos capitalistas pusieron carne de gallina, y que el Teatro Lírico no le veremos abierto si no cambia de empresa, á menos de no presentarse un caballo blanco muy inexperto en cuestiones económicas ó más amante del arte lírico nacional que de su bolsa.

Lo ocurrido es lógica consecuencia de lo poco favorecido que se ha visto el Lírico por el público, pues ni aun *Raimundo Lullio*, que de las tres óperas estrenadas es la que ha obtenido mejor éxito, ha conseguido que sus representaciones fueran presenciadas por gran concurrencia.

Esto es muy triste, por que viene á demostrar que la creación de la ópera nacional tropieza con el gravísimo inconveniente de no verse favorecida por el público, cuyo alejamiento no tiene disculpa en que las tres óperas que le han servido no sean tres dechados de belleza y de inspiración, por que á oír otras peores acude repetidas noches al Real, y menos aun en lo distante que está el Lírico del centro de Madrid, por que bien merece la pequeña molestia de ir unos minutos más en coche la satisfacción de oír cantar óperas en nuestro idioma y escritas por autores españoles.

Pero como esto último no significa nada para la inmensa mayoría de los españoles, por que nada le parece tan bueno como lo que le traen del extranjero, aunque lo pague doble ó triple de su precio lógico, bien podemos dar por fracasada esta nueva tentativa de crear la ópera nacional.

¡Lástima de inspiración que han derrochado en tal empresa compositores y literatos! y ¡lástima de millones que se han invertido en la construcción del teatro Lírico!

Bejo la dirección de Antonio Perrín ha comenzado á actuar en el Español una compañía modesta, que se propone sacar del olvido las joyas de nuestro teatro romántico.

La campaña será corta, y deseamos no lo sea aun menos, por falta de público, de lo que se propone la empresa. La estación está ya muy adelantada, y la atmósfera que se respira en el regio coliseo no invita á que se pase uno en él de dos á tres horas.

Si los precios de las localidades fueran más modestos y con este aliciente y otros se atrajera á las clases populares, que buena falta les hace, se las aparte de las chava-canerías, cada vez más inculcas é intolerables; del género chico, tal vez hiciera negocio la empresa, y la temporada se prolongara.

El teatro del Parque, ó del Retiro, ha tenido que interrumpir varias veces sus tareas, por causa del mal tiempo, y esto ha sido motivo para que desde su inauguración se anuncien estrenos que nadie ha presenciado.

Eldorado ha dejado de inaugurar la temporada, también por causa de las lluvias, cosa que beneficia á los teatros de la Comedia, Zazuela y Apolo, que son los de invierno que aun continúan abiertos.

No hay mal que para algunos no resulte provechoso.

Bateria.

Madrid 8 de junio de 1902.

## Noticias

El Ayuntamiento de esta ciudad se reunió ayer tarde en sesión extraordinaria, con objeto de honrar la memoria del insigne poeta mosén Jacinto Verdaguer, á la que concurrieron los concejales señores Garriga Tolosa, Franquesa, Portas, Vilaró, Palli, Garanger, Plá, Garriga Mundet, Estech, Durán, Corominas, Catá, Perez Xifra, Oliveras y Boxa.

El señor Catalá leyó un telegrama del alcalde de Barcelona en el que se participaba al Ayuntamiento de esta ciudad la muerte del poeta Verdaguer y se le invitaba á asistir al solemne acto del entierro.

El alcalde señor Catalá dirigió con este motivo sentidas frases en elogio del finado, y propuso al Ayuntamiento que se haga constar el sentimiento con que se ha enterado de tan triste nueva y se nombre una comisión que asista al entierro.

El señor Boxa propuso facultar al alcalde para que por su iniciativa adoptara las disposiciones que creyera convenientes, acordándolo así el Ayuntamiento por unanimidad.

Acto continuo levantóse la sesión, acordándose despues en el despacho del señor presidente que la comisión la compongan los señores alcalde, tenientes don Francisco Estech y don Narciso Plá, concejal don Narciso Palli y secretario don Narciso Font, constituidos en Corporación.

Ayer mañana visitó al señor gobernador civil, el M. I. señor vicario general de esta diócesis, doctor don José Matas.

Dice un colega de Figueras, que ha ocurrido en aquella localidad un nuevo conflicto entre patronos y obreros albañiles, debido á una cuestión surgida por haber despedido un patrono á dos ó tres de sus trabajadores.

Del manicomio provincial de Salt se han escapado los presuntos dementes Juan Camps y Gregorio Abolí.

La *Gaceta* ha publicado una circular de la Fiscalía del Tribunal Supremo referente á la responsabilidad en que incurren los párrocos y los jueces municipales que autoricen matrimonios en que figuren como contrayentes individuos del Ejército que no hayan cumplido el tiempo de servicio activo.

Ha fallecido el maestro de Juanetas don Marcial Lloset.

E. P. D.  
—Durante el pasado mes de mayo han ocurrido en esta ciudad 47 defunciones: de ellas 28 varones y 19 hembras, siendo las congestiones la enfermedad que ha causado mayor número de víctimas, pues ascienden á 16.

La demografía acusa 28 nacimientos de los cuales son varones 9 y hembras 19.

Ha tomado posesión de la escuela de Pont de Molins, el maestro don Francisco Comas Ferrusola, que lo era de Belcaire.

De Fort de France comunican que no hay temores de nueva erupción en el volcán de Monte Pelado.

Efecto de los trastornos seísmicos, se ha desbordado el rio de la Punta Baja.

La corriente derrumbó algunas casas de la población, sin que, por fortuna, tenga que registrarse ninguna víctima.

Se ha autorizado á don Ramon de Berenguer y de Benages, la construcción de una presa en el rio Ter para derivar con ella un caudal de siete mil litros de agua por segundo, con destino á usos industriales.

Se hallan vacantes la plaza de médico titular del distrito de Llets y la de médico del Santo Hospital municipal del mismo, dotadas con el haber anual de cien pesetas cada una.

—Victima de cruel enfermedad, antea-yer noche entregó su alma al Señor, doña Flora Brascó, virtuosa esposa de nuestro particular y querido amigo don Joaquín Bech, oficial cajista de la Imprenta del Hospicio.

De todas veras nos asociamos al justo dolor que embarga á nuestro amigo, esperando que la resignación cristiana le dará la conformación necesaria para sobrellevar la irreparable pérdida de ser tan querido.

—Ha sido nombrado vocal de la Junta de Instrucción pública, en concepto de diputado provincial, don Luis de Prat.

—Por apacentar un rebaño en la propiedad «Camp Gos» del término municipal de Blanes, sin tener para ello la debida autorización, ha sido denunciado Miguel Forgueras Toná.

—Casi todos los periódicos de Madrid publican sentidos artículos necrológicos dedicados á mosén Jacinto Verdaguer, ensalzando sus obras y asociándose al duelo de Cataluña y de España entera, por la pérdida del gran poeta.

Mariano de Cavia publica un artículo que termina con el siguiente párrafo:

«No hay en el mundo mas milagros que los de la ciencia y sus conquistas. Fijémosnos, no obstante, en el caso de mosén Jacinto Verdaguer. Rompieron contra él todas las ventiscas de la vulgaridad ambiente y todo el oleaje de las intrigas de costa. Y se salvó el poeta y se salvó el cristiano. Milagro patente que se ha realizado en esta sociedad, aunque lo haya pagado el poeta y el cristiano Verdaguer á expensas de la vida».

—El día 22 del actual llegará á Figueras la distinguida corporación Coral «Cataluña», de Sarriá (Barcelona), al objeto de visitar á su amiga «La Erato» y demás sociedades recreativas de aquella localidad.

—Dicen de Madrid, que hace algunos días que debían ser declarados cesantes varios individuos pertenecientes á la policía especial del Rey, algunos de los cuales cuentan avanzada edad.

Al enterarse el joven monarca, no consintió en las cesantías, manifestándolo así á los interesados, los cuales, con lágrimas en los ojos, diéronle las gracias.

—La benemérita de Anglés ha detenido y puesto á disposición del juez de aquella villa, á Mariano Miveches Taravillas, por proferir amenazas de muerte y atropellar de palabra y obra al ingeniero de minas don Augusto Bernard.

El detenido, que es sujeto de malísimos antecedentes, trabajaba en las minas de la «Sociedad minera de Cataluña».

—Hoy, con motivo de la festividad de San Antonio, el gremio de albañiles de Figueras ha contratado la reputada orquesta «Antigua de Pep», á cuyo efecto, además de otras obligaciones, ejecutará piezas de concierto de una á dos de la tarde y extraordinario baile por la noche en los salones del «Casino Menestral».

—Para los reumatismos, gota y afecciones del estómago, debe usarse el BICARBONATO DE SODA QUÍMICAMENTE PURO del farmacéutico Torres Muñoz. Pídase en farmacias y al autor, San Marcos, 11, Madrid. Cajas de 5, 1 y 0'50 pesetas.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase á D. JOSE GUMBAU SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.  
Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

## PUBLICACIONES

ALREDEDOR DEL MUNDO, con motivo del accidente ocurrido en la hermosa basilica de San Vicente de Avila, envió allí á un redactor y á un fotógrafo, y con el título de

«Una basilica construida por un judío,» trae esta semana un curioso artículo con porción de fotografías. Además publica otros artículos ilustrados: «Los canales y las plantas de la luna»; «El monumento á don Amadeo»; «El cataclismo de la Martinica,» explicado por Flammarión, con una emocionante fotografía; «Los autores de la paz anglo-boer»; «Del delito al patíbulo,» curiosa información ilustrada, de los trámites porque pasa un asesino desde que comete el crimen hasta que sube al patíbulo; «Los Casinos en la feria»; «Rosales,» semblanza notable trazada por su discípulo Comba; A-veriguador Universal, Recetas, etc.

**C**amillo Fontbarnat, Cirujano aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de Cirujano-Dentista por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su Clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, Pral., Gerona.



## ALMUERZO

Filetes de lenguados fritos.—Escorzoneras en salsa blanca.—Chuletas de carnero á la Luis Felipe.—Berros.—Postres.

## COMIDA

Sopa de sémola con coágulos de sangre de gallina.—Salmon en salsa verde.—Menestra á la italiana.—Entrecote esparillado al tuétano de vaca.—Ensalada de cardillos cocidos.—Fresa á la glotona.—Postres.

*Chuletas de carnero á la Luis Felipe.*—Se preparan y se asientan con la maza dejando el hueso á una de cada tres. Se coloca esta en medio de las dos deshuesadas, embadurnándolas antes con manteca de vacas y un punto de sal, y comprimiéndolas bien para que formen un solo trozo, se asan á fuego fuerte en la parrilla. Se sirven en la forma que se han asado, y las chuletas con hueso son las mejores, puesto que contienen el jugo de las colaterales. Se llaman á la Luis Felipe por que aquel rey las comía así, á diario dejando á sus convidados las otras por aquello de: «primero yo».

*Fresa á la glotona.*—El que quiera comer la fresa haciéndola mas grata al paladar y que resulte toda su aroma, habrá de manipularla con bastante azúcar del molino en grano de sémola, no en polvo, y despues añadirá unas cuantas gotas de vinagre muy fuerte. Es posible que despues de haberla comido aliada de este modo, no vuelva nadie á estropear tan rica fruta con leche, vino ó naranja, segun prácticas rutinarias que conviene ir desechando de nuestras costumbres gastronómicas.

León Loly.

(Prohibida la reproducción).

## Distracciones

Examen de Historia:  
—¿Cómo perdió la vida Luis XVI?  
—Fue decapitado y murió en el acto á consecuencia de una herida.

## Boletín religioso

SANTO DE HOY  
San Antonio de Padua cfr.  
CUARENTA HORAS  
Están en la iglesia de San Félix  
CORTE DE MARÍA.  
Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Remedio en San Pedro.  
Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

# El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo.

## EL AIBAF SERDNA

invencción de Andrés Febiá, farmacéutico premiado de Valencia.)

Esta aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en esta capital, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

## IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

### Sociedad Franco-Española de envases cilindricos

Esta Compañía tiene diversas patentes francesas, inglesas y españolas, para distintos procedimientos de su fabricación. Tiene la especialidad en las POLEAS DE MADERA record para transmisión. Este sistema de poleas, nuevo completamente, que esta Sociedad ha comenzado á fabricar por su procedimiento patentado, supera á cuantas análogas se usan hasta el día por su ligereza y resistencia y por la enorme economía que representa su empleo.

Esta Sociedad es la que ha introducido en España la fabricación de ASIENTOS Y RESPALDOS DE SILLAS.

Fábrica, PASAJES (Guipúzcoa.)

00

## ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en la imprenta de este periódico.

## SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

**Línea de Filipinas.**—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 23 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1.º Diciembre directamente para Port-Saïd, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**Línea de Cuba y Méjico.**—«Servicio del Norte»: servicio mensual á Veracruz, saliendo de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

«Servicio del Mediterráneo»: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.

**Línea de Venezuela-Colombia.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Planas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabana, Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana, y los puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

**Línea de Buenos Aires.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Sant Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga por de la línea del Brasil pacífico.

**Línea del Brasil-Pacífico.**—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cada mes. Hace las escalas de Paullac, Pasajes, Bilbao, Coruña, Villagarcía ó Marín, Vigo, Oporto Lisboa, saliendo el 7 de Cádiz directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Capatzen y Valpaso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz el vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

**Línea de Canarias.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 y de Cádiz el 22 de cada mes directamente para Casablanca Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Poo.**—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1799 y de Cádiz el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tánger.**—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes. Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**Aviso importante.**—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirán y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

## ESPAÑA EN PARÍS

POR

Arturo Vinardell Roig

(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—3 pesetas.—Véndese en la librería de PACIANO TORRES.—Gerona.

### Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal.

Salidas	Entradas.
Para Madrid y Berna. 6:30 y 14:25	D. Madrid y Barcelona.. 9 y 17:35
Id. Francia. . . . . 8:30 y 17	» Francia. . . . . 7 y 14:50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11	Puigcerdá/Ripoll, Olot. . . 5
Id. S. F. de Guixols. . . 8:30 y 17	S. Felín de Guixols. . . . 7 y 14:5
Las Planas Olot, S. Juan 8:30	Las Planas, Olot, S. Juan. 14:14,0

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

# LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital. . . . .	4'50	ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.. . . .	5	»	»
Extranjero. . . . .	15	»	»
Idem un año. . . . .	30	»	semestre

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.